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افتتحت الجلسة الساعة 15/10.
 قرال جدول الأعمال

أقر جدول الأعمال.
ال ايمة  الررعية  اهيااء  لا اا  ا دمعا    الاء  ععمية 

لمجلس الأمن

الرئيس )تكلم بالإسبانية(: يبدأ مجلس الأمن الآن النظر 
في البند المدرج في جدول أعماله.

في هذه الجلسة، يستمع مجلس الأمن إلى إحاطات إعلامية 
يقدمها الرؤساء المنتهية ولايتهم للهيئات الفرعية التابعة لمجلس 
الأمن وفقا لسنة اعتماد قرارات المجلس ذات الصلة: السفير 
رافائيل راميريث كارينيو، الممثل الدائم لفنزويلا ورئيس لجنة 
مجلس الأمن المنشأة عملا بالقرارين 751 )1992( و 1907 
)2009( بشأن الصومال وإريتريا، ورئيس لجنة مجلس الأمن 
السودان،  بشأن   )2005(  1591 بالقرار  عملا  المنشأة 
والسفير جيرارد فان بوهيمن، الممثل الدائم لنيوزيلندا ورئيس 
بالقرارات 1267 )1999(  المنشأة عملا  لجنة مجلس الأمن 
و 1989 )2011( و 2253 )2015( بشأن تنظيم الدولة 
ومن  القاعدة  وتنظيم  )داعش(  والشام  العراق  في  الإسلامية 
يرتبط بهما من أفراد وجماعات ومؤسسات وكيانات، ورئيس 
 ،)2011(  1988 بالقرار  عملا  المنشأة  الأمن  مجلس  لجنة 
والسفير إسماعيل غسبار مارتنس، الممثل الدائم لأنغولا ورئيس 
الفريق العامل المخصص المعني بمنع نشوب النزاعات في أفريقيا 
وحلها، والسفير رملان بن إبراهيم، الممثل الدائم لماليزيا ورئيس 
لجنة مجلس الأمن المنشأة عملا بالقرار 1970 )2011( بشأن 
المسلح،  والنزاع  بالأطفال  المعني  العامل  الفريق  ليبيا، ورئيس 
وشخصي، بصفتي الممثل الدائم لإسبانيا، ورئيس لجنة مجلس 
لجنة  ورئيس   )2004(  1540 بالقرار  عملا  المنشأة  الأمن 

مجلس الأمن المنشأة عملا بالقرار 1718 )2006(.

وقبل أن أعطي الكلمة للسفير راميريث كارينيو، أود أن 
أعرب بالنيابة عن جميع أعضاء مجلس الأمن عن خالص تعازينا 

على وفاة سفير الاتحاد الروسي في أنقرة اليوم.

وأعطي الكلمة الآن للسفير راميريث كارينيو.
البوليفارية(  )جمهورية فنزويلا  السيد لاميراث كالانيو 
السيد  تعازيكم،  كلمات  نتشاطر  نحن  بالإسبانية(:  )تكلم 
الرئيس، ونود أن نكرر الإعراب عن شعورنا بالأسف العميق 
لمقتل السفير أندريه كارلوف. ونود أيضا أن نعرب عن تضامننا 
وحكومته.  وبعثته  وشعبه  الروسي  للاتحاد  الكاملين  ودعمنا 
وأود أن ألفت الاهتمام إلى خطر إثارة حملات الكراهية ضد 
بأسباب  المدفوعة  الحملة  هذه  حال  عليه  كان  كما  البلدان، 
سياسية ضد الاتحاد الروسي. وفي ذلك تحذير لفهم العواقب 
بالفكر  محتقن  بوضع  يتعلق  فيما  وتم  قيل  ما  لكل  المؤسفة 
المتطرف كما هو عليه الوضع في سورية. وبالتالي، فإننا نعرب 
الأمن  مجلس  مبادرة  في  المشاركة  على  وعزمنا  تضامننا  عن 

بإدانة هذا الاغتيال المروع.

وأشكركم، سيدي الرئيس، على إعطائنا الكلمة في نهاية 
ولايتنا بصفتنا أعضاء في المجلس وانتهاء مسؤولياتنا في لجان 

الجزاءات. 

بالتوجه  الإعلامية  إحاطتي  أبدأ  أن  فريقنا،  باسم  وأود 
الفرعية  الهيئات  فرع  رئيس  أونغ،  السيد كيلفن  إلى  بالشكر 
لمجلس الأمن، والسيدة شنيزا غلينهام، أمينة لجنة مجلس الأمن 
المنشأة عملا بالقرارين 751 )1992( و 1907 )2009( 
بشأن الصومال وإريتريا، والسيدة سناء خان، أمينة لجنة مجلس 
الأمن المنشأة عملا بالقرار 1591 )2005( بشأن السودان. 
قدموه من دعم خلال هذين  ما  أفرقتهم على  أيضا  ونشكر 

العامين وعلى أدائهم الممتاز في تيسير عملنا.

تضرر   ،1998 عام  إلى   1991 عام  من  الفترة  خلال 
ما بين 000 500 شخص ومليوني شخص في العراق بنظام 
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الجزاءات المفروضة تحت وصاية بضعة من الأعضاء الدائمين في 
مجلس الأمن. ولحسن الحظ، تغير الكثير بعد الآثار المدمرة لتلك 
الجزاءات. تعلم مجلس الأمن الدرس في كثير من النواحي، وبات 
اليوم على السكان أقل بلا شك. لكن  القسرية  التدابير  ضرر 
يبدو أن المجلس لا يزال غير مدرك للفكرة القائلة بأن الهدف 
الوحيد لنظم الجزاءات هو المساهمة في التوصل إلى حل سياسي 
لنزاع وتحقيق سلام دائم، لا معاقبة بلد ما، سواء بدافع الانتقام 
أو لأسباب جغرافية استراتيجية محددة لأحد أعضائه الدائمين.

لجان  من  لاثنتين  رئيس  بصفة  تجربتنا  لنا  أثبتت  وقد 
والأسئلة حول  المتكررة  النداءات  من  الرغم  على  الجزاءات، 
الطبيعة الحقيقية لهذه الأداة، أن الجزاءات لا تزال تعتبر غاية في 
حد ذاتها لا أداة لحل المشاكل السياسية وتحقيق سلام دائم. 
بالنسبة  الجزاءات  بأن  الفكرة  تسود  الحالات،  من  كثير  وفي 
الخارجية  للسياسة  امتداد  الدائمين هي مجرد  الأعضاء  لبعض 

والمصالح الوطنية.

للجنة  رئيساً  بصفتي  قدمتُه  الذي  النهائي  التقرير  وفي 
الجزاءات المفروضة على الصومال وإريتريا، كان من الواضح 
على  الثالثة  للسنة  خلُص،  قد  للجنة  التابع  الرصد  فريق  أن 
التوالي، إلى عدم وجود أي دليل على أن إريتريا كانت تتعاون 
مع حركة الشباب أو تدعمها. من ناحية أخرى، نوّه الفريق، 
كما هو مبين في تقريره النهائي )S/2016/920(، بتعاون دولة 
قطر في الوساطة بين جيبوتي وإريتريا بغية حل مسألة الحدود 
- التي هي موجودة في اتفاق موقع بين الطرفين - وإطلاق 
التطورات  سراح عدد من أسرى الحرب. وإننا نرحب بهذه 
قطر  أن  وأفهم  اللجنة.  عمل  في  إيجابي  كعنصر  بها  المعترف 
هذه  والمطردة حتى حل  والمباشرة  الفعالة  ستواصل وساطتها 

المسألة بين البلدين.

في أي حالة عادية، كانت تلك العناصر لتكفي - ربما 
لا لرفع العقوبات فوراً، لأن ذلك يتطلب مزيداً من الوقت، 

ولكن على الأقل لوضع خريطة طريق لرفعها مستقبلًا. لكن 
وضع  أن  الواضح  من  كان  لأنه  لماذا؟  يتحقق.  لم  هذا  حتى 
الأعضاء  لبعض  الوطنية  المصالح  يناسب  لا  طريق  خريطة 
الدائمين في مجلس الأمن. ويبدو أن ما تفعله إريتريا أو الخطوات 
الإيجابية التي تتخذها أو ما ورد في تقرير فريق الرصد ضئيل 
الغاية  هي  ما  أسأل:  لذلك  الأمن.  مجلس  قرارات  في  التأثير 
من كافة الاجتماعات والمداولات التي عقدتها اللجنة إذا كان 
القرار يعتمد في نهاية المطاف على واحد أو اثنين من الأعضاء 

الدائمين؟ تلك مسألة لا بدَّ من مراجعتها.

 1591 بالقرار  عملًا  المنشأة  باللجنة  يتعلق  وفيما 
الفرعية  الهيئة  تلك  رئيس  سعى  السودان،  بشأن   )2005(
للأمم  المختلطة  البعثة  مع  السلس  التواصل  على  الحفاظ  إلى 
المتحدة والاتحاد الأفريقي في دارفور طوال ولايتنا التي مدتها 
سنتان. لقد أبقى الممثل الخاص وكبير الوسطاء المشترك مارتن 
لوغهيان أوهومويبهي اللجنة على اطلاع مستمر بشأن الحالة 
على أرض الواقع، لا سيما فيما يخص ولاية تلك الهيئة الفرعية، 

بما في ذلك ما يتعلق بتطور العملية السياسية في دارفور.

ومن جهة أخرى، يجدر التشديد على أن أحد الجوانب 
الأساسية بالنسبة لوفدنا كان تحسين أساليب العمل والشفافية 
لجنة  اجتماعات  نهاية  في  اخترنا  ولذلك،  الهيئة.  تلك  في 
الجزاءات إما إصدار بيان صحفي أو توزيع مذكرة شفوية على 
جميع الدول الأعضاء في المنظمة مع ملخص موجز للاجتماع. 
 ،S/2016/170 تأتي هذه الممارسة وفقاً لأحكام مذكرة الرئيس
الصادرة في 22 شباط/فبراير 2016 تحت رئاسة بلدنا لمجلس 

الأمن.

ورغم أوجه التقدم هذه، لا يزال هناك الكثير مما ينبغي 
بالقرار  عملًا  المنشأة  الجزاءات  لجنة  دور  لتعزيز  به  القيام 
1591، وهي هيئة فرعية كثيراً ما تكون، بسبب الديناميات 
الخاصة بها، مكبلة اليدين وغير فعالة بسبب تسييسها بطرق 
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إساءة  وأدت  الآراء.  توافق  قاعدة  استخدام  إساءة  بينها  من 
الاستخدام هذه خلال الأشهر الـ 24 الماضية إلى منع اللجنة 
القاعة  الفصلي في شكل مفتوح، في هذه  تقريرها  من تقديم 
تأثرت  وبالمثل،  المنظمة.  في  الأعضاء  الدول  جميع  إلى  ذاتها، 
أشهر  ستة  من  يقرب  لما  النسبي  التعطيل  من  للأسف  اللجنة 
بشأن  الآراء  في  توافق  إلى  التوصل  على  القدرة  عدم  بسبب 
عضوية فريق الخبراء. وحدث نفس الشيء في التأخّر بإصدار 
التقرير النهائي لفريق الخبراء، المتاح منذ كانون الأول/ديسمبر 
2015، والذي لم يُنشر إلا في أيلول/سبتمبر من هذا العام. 

وخلال هذه الفترة، لم يُتح للجنة الحصول على معلومات 
ألّا  ينبغي  اللجنة  أن  الواقع. وفي حين  أرض  الحالة على  عن 
تتفق دائماً مع تقييمات الفريق، فمن المؤكد أن المعلومات التي 
يقدمها مفيدة جداً لمداولاتها. وفي هذا الصدد، نشدد على أن 
فريق الخبراء هو كيان مستقل في عمله ويجب أن يعمل حصراً 
في إطار مبدأي الحياد والموضوعية. وباختصار، فإن المعلومات 
التي يقدمها فريق الخبراء إلى اللجنة ينبغي أن تكون تقنية بحتة 
لكي يتسنى للأخيرة إجراء التقييم السياسي وعملية صنع القرار 

ذات الصلة حسب ما تراه ضروريا. 

ونعرب مرة أخرى عن تضامننا مع أشقائنا الأفارقة، الذين 
هم أهداف لأكثر من 70 في المائة من نظم الجزاءات في مجلس 
عندما  سيما  لا  له،  موجب  ولا  للقلق  مثير  أمر  وهذا  الأمن. 
يكون مقدمو القرارات وواضعوها هم على وجه التحديد أولئك 
الذين استعمروا تلك البلدان. وهذا موضوع للتفكير والمناقشة 
ومنطقة  اللاتينية  أمريكا  من  الآتين  نحن  وسنواصل  المفتوحة. 
البحر الكاريبي العمل قدر استطاعتنا لتعزيز الحلول السياسية، 
مدفوعين بمقاصد ومبادئ ميثاق الأمم المتحدة ومستندين إليها، 

لكل هذه النزاعات الرهيبة التي تؤثر على البلدان الشقيقة.

ومن الغريب أن يستخدم أولئك الذين يقفون كمدافعين 
الشعوب  لمعاقبة  الجزاءات  نظم  الإنسان  حقوق  عن  أقوياء 

والحكومات الذين هم أهداف لهذه التدابير القسرية. تتعدى 
أنظمة الجزاءات هذه على حقوق الإنسان الأساسية بحرمان 
الصحية والغذائية الأساسية.  الدول من الاحتياجات  مواطني 
وبالمثل، يطبق الذين يؤيدون الجزاءات سياسات تقييدية بشأن 
المسلحة  للنزاعات  ضحايا  هم  الذين  المواطنين  لمنع  الهجرة 

والفقر المدقع من عبور الحدود بحثاً عن حياة أفضل. 

المتقدم  العالم  دول  من  دولا  أن  حقيقة  نفسر  فكيف 
من  أكثر  استقبال  رفضت  قد  المجلس  في  أعضاء  هي  النمو 
يؤوي  ذلك،  غضون  وفي  السوريين؟  اللاجئين  من   1 500
لبنان، وهو بلد عدد سكانه 4.5 مليون نسمة، أكثر من 1.7 
مليون من اللاجئين السوريين، أي ما يعادل 28 في المائة من 
مجموع سكان البلد. وهذا لا يشمل 000 300 من اللاجئين 
الفلسطينيين الذين يعيشون في لبنان منذ عقود. ونتساءل عن 
سبب عزوف تلك البلدان عن الاستجابة للأسباب المشروعة 
لتقرير المصير للشعبين الفلسطيني والصحراوي. لماذا لا تستحق 
معاناتهم نفس الاهتمام؟ وماذا عن مذبحة الشعب اليمني وغزو 

العراق وليبيا وآثارها المدمرة؟ 

مئات  فيهم  بمن  الأبرياء،  الناس  من  الملايين  موت  إن 
الآلاف من الأطفال والنساء؛ والتوسع غير المسبوق للإرهاب؛ 
أفريقيا؛  وشمال  الأوسط  الشرق  في  المنظمة  والجريمة  والعنف 
وإحدى أكبر موجات الهجرة القسرية في تاريخ البشرية باتت 
على  المفروضة  الجزاءات  نظم  هي  أين  تجاهلها.  يتم  أموراً 
التي   - المعايير  ازدواجية  دون  الدول،  جميع  على   - الدول 
الدولي؟ وفي ضوء نظرنا  للقانون  انتهاكات صارخة  ترتكب 
التقييمات  الاعتبار  في  الأخذ  ومع  الجزاءات،  لجان  دور  في 
المماثلة لها من قبل رؤساء الهيئات الفرعية الأخرى، سيكون 
من المستصوب للمجلس أن ينظر في منح رؤساء تلك اللجان 
حرية أكبر في إعداد وإصدار التقارير لمنع إمكانية حجبها عن 

طريق إساءة تطبيق قاعدة توافق الآراء. 
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كما نقترح إنشاء وظيفة أمين المظالم للنظر بقدر أكبر من 
العدالة ومراعاة الإجراءات القانونية في إدراج الأشخاص أو 
الكيانات التي ترتبط بحالة نزاع على قائمة الجزاءات أو رفعها 
منها. وعلاوة على ذلك، نوصي بأن يضع مجلس الأمن حدا 
للبلدان  الطبيعية  الموارد  إدارة  على  للسيطرة  الخطير  لاتجاهه 
الخاضعة للجزاءات. وينطبق ذلك أيضا على الجوانب المتعلقة 
للبلدان  الأخرى  القرارات  والميزانيات وجميع  المالية  بالشؤون 
المعنية. ونقترح أيضا أن يتشاور المجلس باستمرار مع بلدان 
الجزاءات، حيث  نظم  الخاضعة لأحد  الدول  المنطقة وجيران 
يمكنها الاضطلاع بدور إيجابي في التوصل إلى حل، مع الأخذ 
نفسه،  الوقت  في  تتأثر،  أيضا  البلدان  هذه  أن  الاعتبار  في 
بالآثار السلبية الناجمة عن الجزاءات. والتجربة في هذه اللجان 
في  المسائل  تلك  معالجة  إلى  الحاجة  على  الضوء  سلطت  قد 

جلسات علنية لمجلس الأمن، بمشاركة الدول المعنية. 

لعمل  القدر من الأهمية تحديد مدة معينة  ويكتسي نفس 
اللجنة، بالنظر إلى أنه لا يمكننا أن نضع بلدا تحت نظام جزاءات 
إلى أجل غير مسمى، دون مراعاة تعاون تلك الدولة وآراء أفرقة 
الخبراء. وفي هذا الصدد، ينبغي أن نتجنب الاستخدام المتحيز 
لتقييمات أفرقة الخبراء من جانب بعض الأعضاء الدائمين الذين 
آراء   - يناسبهم  ما  نحو  على   - يرفضوا  أو  يقبلوا  ما  أحيانا 
في  والمطلوب  اللجان.  تساعد  التي  الخبراء  أفرقة  وتوجيهات 
حالات الجزاءات هو إجراء استعراض مستمر من أجل مساعدة 
البلد على إنهاء النزاع، لا الإشراف على البلد أو إدارته بموجب 

نظام جزاءات دائم. 

إطار  في  مكثف  بشكل  فنزويلا  عملت  البداية،  ومنذ 
جدول أعمال المجلس بروح من المسؤولية القصوى والمواقف 
ذات  المسائل  بشأن  مواقف  اتخاذ  إلى  هذا  بنا  وأدى  البناءة. 
الأهمية الحيوية للعالم اليوم، المسائل التي تتطلب اهتماما عاجلا 
من المجتمع الدولي بهدف إيجاد حل سلمي للنزاعات المسلحة 

وحالات الفقر والخوف التي يعاني منها الملايين من الناس في 
جميع أنحاء العالم. وقد كنا - ولا نزال - دائما على استعداد 
والاستبعاد  الفقر  مثل  للنزاعات،  الهيكلية  الأسباب  لإدانة 
حقيقية  حلول  تحقيق  على  المساعدة  أجل  من  الاجتماعي، 

ومستدامة لهذه المشاكل. 

السنتين  خلال  عملنا  إليها  استند  التي  الركائز  وكانت 
هي  المفاوضات،  في  أو  العامة  المواقف  في  سواء  الماضيتين، 
باعتبارهما  المصير  تقرير  في  والحق  الشعوب  سيادة  احترام 
مبدأ، وشجب الأسباب الحقيقية لأزمة اللاجئين والمهاجرين، 
الناشئة،  والحروب  له،  والمروجين  للإرهاب  المتزايد  والتوسع 
من  الخارجة  المناطق  في  السلام  وبناء  الوقائية  والدبلوماسية 
وحق  السلاح،  ونزع  الإقليمية،  المنظمات  ودور  النزاعات، 
الشعب الفلسطيني غير القابل للتصرف في حرية تقرير المصير، 
وقضية الشعب الصحراوي، والحرب ضد الشعب السوري، 
من بين العديد من المسائل الراهنة ذات الأهمية الحاسمة. وعلى 
التي  البوليفارية  الخارجية  السياسة  مبادئ  اعتمدنا  الدوام، 
روج لها الرئيس تشافيز، مثل التضامن والتكامل ورؤية بلدان 
الجنوب. وأفتخر بأن أقول اليوم إن العمل قد اكتمل، وذلك 
أيضا بفضل الجهود الدؤوبة والمهنية التي أبداها الفريق العامل 
الذي تمكن - بدعم من الحاضرين - من إتمام المهمة الطموحة. 

إننا نتكلم عن المشاكل العالمية الهامة التي تجاهلها العديد 
الوقت،  نفس  وفي  والنفوذ.  السلطة  أصحاب  الآخرين،  من 
فإننا نسهم من موقعنا بطريقة متواضعة وبوقار، إذ نؤكد من 
جديد على أهمية تعزيز وجود عالم أكثر عدلا وشمولا، وأمم 
متحدة أكثر ديمقراطية، ومجلس أمن يمكنه حقا - ودائما - 
السلم  تقوض  التي  للنزاعات  سلمي  إيجاد حل  دوره في  أداء 

والأمن الدوليين. 

المقبل،  العام  في  مرحلة حاسمة  تدخل  المتحدة  الأمم  إن 
سواء من حيث أهمية إحراز تقدم حقيقي في تنفيذ خطة التنمية 
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والأمنية  الإنسانية  الأزمات  في  أو   ،2030 لعام  المستدامة 
تولي  مع  نفسه،  الوقت  وفي  تتكشف.  التي  للغاية  الخطيرة 
أنطونيو غوتيريس منصب الأمين العام - ونتمنى له التوفيق في 
السنوات المقبلة - فإننا نأمل أن يكون هناك تحسين فعال في 
أساليب عمل هذه المنظمة، ولا سيما مجلس الأمن، من أجل 
تحقيق قدر أكبر من الشفافية والديمقراطية. وفي هذا الصدد، 
هناك حاجة لإجراء استعراض شامل لأداء لجان الجزاءات، في 

أقرب وقت ممكن. 

وأود، بإيجاز شديد، أن أذكر بعض المهام المعلقة لمجلس 
الأمن. فالتقيد بمسؤولية هذا الجهاز عن صون السلم والأمن 
الدوليين يعني أنه يجب أن نوجه الانتباه إلى تلك الحالات المعلقة 

التي تتطلب إجراءات حاسمة وعاجلة من جانب المجلس. 

الاستعمارية  والحالة  الفلسطينية  القضية  تكون  ألا  يجب 
المجلس،  في  صامتين  نزاعين  الآن  بعد  الغربية  الصحراء  في 
أن  للمجلس  الضروري  من  بمكيالين.  الكيل  لسياسة  نتيجة 
الاحتلال  إنهاء  عن  قرار  اتخاذ  من خلال  نهائية  بصورة  يعلن 
الصلة  ذات  والسياسات  الفلسطينية  للأراضي  الإسرائيلي 
بهدف امتثال هذه الهيئة لولايتها المتمثلة في الإسهام بفعالية في 
تحقيق الحل القائم على وجود دولتين، حيث يمكن أن تعيش 
الحدود  داخل  سلام،  في  جنب  إلى  جنبا  وإسرائيل  فلسطين 

الآمنة والمعترف بها دوليا لما قبل عام 1967. 

أفريقيا  الغربية - آخر مستعمرة في  الصحراء  وفي حالة 
- لا بد من وضع حد لهذه الممارسة التي تمنع النظر في تلك 
المسألة الهامة في جلسة علنية، بغية التشجيع على إجراء مناقشة 
واسعة النطاق - وهو ما يحدث مع القضايا الأخرى - من 
شأنها أن تدفع المجلس إلى التحرك صوب إجراء استفتاء بشأن 
تقرير المصير، حسبما نص عليه القرار 690 )1991(، بدعم 
من الأمم المتحدة والاتحاد الأفريقي، من أجل تمكين الشعب 

الصحراوي من اختيار مستقبله بحرية.

ومن منطلق آخر، ندعو المجلس إلى تفادي الاتجاه المؤذي 
وتتعلق  اختصاصه  نطاق  خارج  تقع  التي  البنود  مع  للتعامل 

بهيئات أخرى، ولا سيما الجمعية العامة. 

إلى  بالنظر  يقظا،  يظل  أن  الأمن  مجلس  على  ويجب 
أفريقيا  شمال  منطقتي  على  تؤثر  التي  للغاية  الخطيرة  النزاعات 
والشرق الأوسط. ويجب أن يعزز الحلول السياسية والسلمية 
فهذه  وليبيا.  والعراق  واليمن  سورية  في  المسلحة  للنزاعات 
الذي  الأمر  العسكري،  والعدوان  التدخل  من  تنبع  النزاعات 
انتشار الجماعات الإرهابية  يثير زعزعة الاستقرار من خلال 
التي تُستخدم للإطاحة بالحكومات. وكل ذلك على حساب 
والنساء  الرجال   - البلدان  تلك  لشعوب  الإنسان  حقوق 
والشباب والأطفال - الذين يعانون من عواقب تلك النزاعات 
المناسب،  الإجراء  المجلس  هذا  يتخذ  أن  وينتظرون  الرهيبة 

تمشيا مع ولايته، والذين يريدون أن تتم مراعاتهم. 

مون   - كي  بان  العام  الأمين  نشكر  أن  نود  وختاما، 
على جهوده الدؤوبة في تعزيز أهداف المنظمة في مجال السلام 
والأمن الدوليين وتطوير حقوق الإنسان. كما نود أن نشكر 
ممثلي أعضاء مجلس الأمن والأفرقة التابعة لهم على علاقة العمل 
التي أقمناها خلال السنتين الماضيتين. وعلى الرغم من وجهات 
ساد  فقد   - الأحيان  بعض  في  والمتضاربة   - المتباينة  نظرنا 

الاحترام للشعوب والبلدان التي يمثلونها. 

التي  الأعضاء  الدول  لجميع  تقديرنا  عن  نعرب  وأخيرا، 
رافقتنا دون تقصير وبروح التضامن، ولموظفي الأمانة العامة، 
وموظفي الدعم من مجلس الأمن، الذين أقمنا معهم تعاونا بناء 
ومرنا للغاية. ونشكر المنظمة والأعضاء، من مكاننا هذا، على 
ترك الأبواب مفتوحة أمام بلدنا وبعثتنا الدائمة، وعلى تقديم 
من  جديدة  خطة  في  الدخول  أعتاب  على  لنا  الدائم  الدعم 
الالتزامات لصالح إنهاء النزاعات الاجتماعية، ومكافحة الفقر، 

وإضفاء الطابع الديمقراطي الحقيقي على المنظمة.
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الرئيس )تكلم بالإسبانية(: أشكر السيد راميريث كارينيو 
على إحاطته الإعلامية.

أعطي الكلمة الآن للسفير فان بوهيمن.

بالإنكليزية(:  )تكلم  )نيوزيلندا(  يوهيمن  فان  السيد 
غالبا  الذي  المهم  الجانب  هذا  لمناقشة  الفرصة  بهذه  أرحب 
ما يتم إغفاله من جوانب عمل المجلس، وهو: عمل الهيئات 

الفرعية. 

السنتين  لفترة  منتخبا  عضوا  بصفتها  نيوزيلندا،  إن 
المنصرمتين، كانت مشاركا نشطا في الهيئات الفرعية لمجلس 
الأمن، بما في ذلك بوصفها رئيسا للجنة مجلس الأمن المنشأة 
 )2011(  1989 و   )1999(  1267 بالقرارات  عملا 
و 2253 )2015( بشأن تنظيم الدولة الإسلامية في العراق 
أفراد  من  بهما  يرتبط  وما  القاعدة  وتنظيم  )داعش(  والشام 
بالقرار 1988  عملا  المنشأة  الأمن  مجلس  ولجنة  وجماعات، 
برئاسة لجنتي الجزاءات هاتين. وقد  )2011(. وقد تشرفت 
اليوم  وسأواصل  رئيسا،  بصفتي  خبراتي  بشأن  صريحا  كنت 
بتلك الروح، مع التركيز على اثنين من مجالات أساليب العمل، 
هما: فعالية لجاننا للجزاءات، وإعداد الرؤساء وعملية تعيينهم. 

لكن في البداية، أود أن أسجل شكري وتقديري لفريق 
الرصد التابع للجنة، وأمين المظالم، وموظفي الأمانة العامة على 

عملهم الشاق وما قدموه من دعم.

فيما يتعلق بالفعالية، فإن أحد الأشياء التي أثارت اهتمامي 
هي ضعف ما يوليه المجلس من اهتمام أو أولوية لضمان فعالية 
لجانه للجزاءات. فالجزاءات هي إحدى الأدوات القليلة المتاحة 
لنا - ولا ترقى لاستخدام القوة - للتصدي للحالات التي تهدد 
إنشاء  بها  التي يجري  الطريقة  ولكن  الدوليين.  والأمن  السلم 
هذه اللجان، والإجراءات التي تعمل في ظلها تعني أنها تكافح 

من أجل الاضطلاع بولاياتها على نحو فعال.

ونعزلها  المجلس  عمل  عن  الهيئات  هذه  نعزل  إننا  أولا، 
إحداها عن الأخرى. ويبدو من المنطقي أنه عندما يكون هناك 
أيضا  بلد يخضع  بشأن  برنامج عملنا  بعينه في  بلدا  بند يخص 
لنظام جزاءات، أنه ينبغي لنا أن نناقش الأمرين معا، وقد فعلنا 
عندما  أنه  المعقول  من  ويبدو  الصباح.  هذا  في  بالفعل  ذلك 
تكون هناك بعثة ميدانية عاملة في مكان يخضع لنظام جزاءات، 
أن يعزز أحدهما الآخر وينبغي لنا أن نناقشهما على هذا النحو. 
مثل  بنودا  المجلس  يناقش  عندما  أنه  أيضا  المعقول  من  ويبدو 
التهديد الذي يشكله تنظيم الدولة الإسلامية في العراق والشام، 
أنه يمكننا دعوة منسق فريق الرصد إلى الحضور ليقدم لنا إحاطة 
إعلامية ويرد على أسئلتنا. غير أن تقديم أي مقترحات للتحسين 
في هذا المجال يُقابل في كثير من الأحيان بمقاومة نشطة، والتي 

عادة ما يكون مصدرها أحد الأعضاء الدائمين.

ثانيا، لقد سمحنا لطريقة عمل تلك اللجان بأن تقف في 
طريق تحقيقها لنتائج. إن طريقة العمل مهمة، ولكنها ينبغي ألا 
تعرقل هدفنا الأساسي كمجلس أو وفائنا بالتزاماتنا بموجب 
القرارات التي تستند إلى الفصل السابع. ومما يوضح هذا الأمر 
تماما الشرط، الذي أتردد في وصفه بالقاعدة لأنه لا أساس له 
الذي يقضي باتخاذ أي قرار للجنة، مهما كانت  الميثاق،  في 
عدم أهميته، بتوافق الآراء. وقد أشار زميلي، السفير راميريث 

كارينيو، أيضا إلى تلك النقطة في ملاحظاته. 

لجميع  النقض  حق  منح  هو  الواقع،  في  به،  قمنا  وما 
القرارات الإجرائية  المجلس، وهذا الحق يشمل جميع  أعضاء 
والموضوعية - مهما كانت عدم أهميتها. وأنا أرى أن ذلك هو 
أكبر عامل منفرد مثبط لفعالية اللجان. وحول هذه الطاولة، 
يمكننا أن نتشاطر أمثلة لا حصر لها على ذلك ولكنني سأسلط 
الضوء على بضعة أمثلة فحسب نشأت في اللجان التي ترأستها 
أعتبرها  قرارات  اتخاذ  الآراء دون  توافق  قاعدة  حيث حالت 

معقولة بوضوح. 
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أولا، تعذر علينا تحديث التفاصيل المتعلقة بزعيم حركة 
بحيث  جزاءاتنا  قائمة  على  والمدرج  المتوفي  السابق  طالبان 
طالبان.  أيدي  في  الكبيرة  أصوله  وقوع  دون  الحيلولة  يمكننا 
اقتراحنا  أن  علمت  أن  بعد  عميق  بقلق  أشعر  فإنني  واليوم، 
يحظ  لم  طويلة  لأسابيع  إعداده  على  عكفنا  الذي  التوفيقي 
اتخاذ خطوات عملية لجعل مكتب  نتمكن من  بالقبول. ولم 
أمين المظالم يستند إلى أرضية أكثر صلابة واستقلالية، وذلك 
رغم التوجيهات الواضحة في القرار 2253 )2015( المتخذ 
المبادئ  نتمكن من تحديث  الآن، لم  الماضي. وحتى  العام  في 

التوجيهية للجنتنا لمساعدتنا في العمل بفعالية. 

وخلال السنة المنقضية، شهدنا محاولات ترمي إلى توسيع 
نطاق إجراء عدم الاعتراض - وبعبارة أخرى، حق النقض لـ 
15 بلدا - ليشمل مسائل أكثر بساطة حتى، بما في ذلك قدرتي 
كرئيس على دعوة أعضاء اللجنة إلى اجتماع غير رسمي في مقر 
بعثة بلدي. ولم أسمع حتى الآن أي سبب مقنع لعمل هيئات 
تقييدية  الأكثر  القواعد  من  مجموعة  بموجب  الفرعية  المجلس 
أو  الميثاق  المجلس نفسه بموجب  المطبقة على  تلك  بكثير من 
بموجب نظامه الداخلي المؤقت. وذلك صحيح بشكل خاص 
في ضوء حقيقة أن من يستخدمون إجراء عدم الاعتراض لعرقلة 

قرار ما يكونون دائما تقريبا من الأعضاء الدائمين.

وأنا لا أثير اعتراضات تافهة لأن نيوزيلندا عضو منتخب، 
في حين أن أعضاء آخرين دائمون. واعتراضي ينصب على أن 
هذا الإجراء يتيح للأعضاء - وهم عادة من الأعضاء الدائمين 
- السعي لتحقيق مآرب سياسية، إما لحسابهم أو بالنيابة عن 
آخرين، من أجل عرقلة الأداء الفعال لنظام يجب على جميع 
أعضاء الأمم المتحدة الامتثال له. وهذا الأمر يضعف الثقة في 

نظام الجزاءات وفي المجلس ذاته. 

الفرعية،  الهيئات  لرؤساء  المجلس  تعيين  طريقة  وبشأن 
إدخال  لضمان  معا  عملوا  قد  المنتخبين  الأعضاء  أن  يسرني 

تحسينات على العملية في هذا العام. فلم يعد الأمر قرارا بيد 
اثنان من  ييسرها  إنه الآن عملية  الدائمين؛  الأعضاء الخمسة 
أعضاء المجلس، بما في ذلك عضو منتخب. ولم يعد الأعضاء 
المنتخبون يجري إبلاغهم باللجان التي يمكنهم تولي رئاستها قبل 
بضعة أيام فقط من بدء فترة عضويتهم في المجلس. وسيكون 
الملقاة  الكبيرة  المسؤوليات  لتولي  للتحضير  وقت  الآن  لديهم 
على عاتق رؤساء الهيئات الفرعية. ومع ذلك، لا يزال هناك، 
أقدم  أن  أود  الختام،  التحسين. وفي  رأينا، مجال لمزيد من  في 

خمس توصيات إلى المجلس:

في  التفكير  على  المجلس  أعضاء  أحث  أن  أود  أولا، 
كيفية قيامنا بأعمالنا والخطوات العملية الصغيرة التي يمكن أن 
نتخذها لزيادة الكفاءة وتفادي الازدواجية وتعظيم الاستفادة 
في  الاتساق  زيادة  ذلك  ويشمل  لنا.  المتاحة  الأدوات  من 
جدولة برنامج عمل مجلسنا والطلب إلى الأمين العام أن يتناول 

الجزاءات في تقاريره، حسب الاقتضاء. 

في  إعلامية  إحاطات  اللجان  رؤساء  يقدم  عندما  ثانيا، 
مشاورات مغلقة، ينبغي لنا إعادة النظر في استخدام البيانات 
الشكلية التي توافق عليها اللجان. وسيتحسن مضمون وفائدة 
محادثاتنا بشكل كبير إذا أمكن لرؤساء اللجان إثارة بضع نقاط 

يكونون قد صاغوها بأنفسهم لمناقشتها في المجلس. 

صنع  عملية  بشأن  جديا  حوارا  نجري  أن  يجب  ثالثا، 
القرارات في لجاننا بغية الإصلاح. 

رابعا، ينبغي تقاسم عبء رئاسة الهيئات الفرعية بين جميع 
أعضاء المجلس. إننا مجلس لا يضم 5 أو 10 أعضاء، بل 15 

عضوا وينبغي أن يجسد ترؤس هذه الهيئات ذلك. 

خامسا، يجب أن يواصل الأعضاء المنتخبون دعم بعضهم 
بعضا كرؤساء. وقد أنشأت نيوزيلندا فريقا غير رسمي يضم 
بصورة  يجتمع  وهو  الفرعية  الهيئات  رئاسة  شؤون  في  خبراء 
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شبه منتظمة. وفي الأسبوع الماضي، استضفنا حلقة عمل بشأن 
الجوانب العملية لمسألة الرئاسة للأعضاء الجدد. ونأمل أن يُبقي 

الأعضاء المنتخبون على ذلك في العام المقبل.

ولا يتطلب أي من هذه التوصيات قرارا أو بيانا رئاسيا 
السلوكي، وأعتقد أن  الشجاعة والتغيير  تتطلب  إنها  جديدا؛ 

أداء المجلس بأكمله سيتحسن نتيجة لذلك.

بوهيمن  فان  السفير  أشكر  بالإسبانية(:  )تكلم  الرئيس 
على إحاطته الإعلامية.

أعطى الكلمة الآن للسفير مارتنس.

أنا  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  )أنغولا(  مالتنس  السيد 
أيضا أن أنضم إليكم، السيد الرئيس، في الإعراب مجددا عن 
تعازي المجلس إثر الحادث الذي وقع في أنقرة بعد ظهر اليوم، 

وتسبب في وفاة السفير الروسي لدى تركيا. 

نشكركم، السيد الرئيس، على إتاحة الفرصة لنا لتقديم 
العامل  الفريق  أنشطة  بشأن  الأمن  إلى مجلس  إعلامية  إحاطة 
المخصص المعني بمنع نشوب النزاعات في أفريقيا وحلها. وأود 
أيضا أن أنوه بالدعم القوي الذي تلقيناه من الأمانة العامة في 
عمل اللجنة، ولا سيما مشاركة السيد جيمس سترلين، الذي 

تولى مهام أمين الفريق العامل. 

وكما قرر المجلس، فإن الفريق العامل المخصص هو بمثابة 
منتدى يقوم مجلس الأمن من خلاله بالتحضير للدورة المشتركة 
بين مجلس الأمن ومجلس السلم والأمن التابع للاتحاد الأفريقي. 
وقد ناقش الفريق العامل البرنامج ومشروع جدول الأعمال 
الرسمي  غير  الاجتماع  ختام  في  الذي صدر  المشترك  والبيان 

للدورة المشتركة، التي عقدت في 23 أيار/مايو 

وكان الفريق مكلفا بمعالجة نقطتين مدرجتين في جدول 
أعماله. وللأسف، لم نتمكن من الاتفاق على إدراج النقاط 
المحددة التي أثارها الاتحاد الأفريقي، ولا سيما إدراج مسألة 

الرسمية،  غير  المشاورات  وخلال  الغربية.  الصحراء  في  الحالة 
الاتحاد  اقتراح  لرفض  قلقه  عن  والأمن  السلم  مجلس  أعرب 
على  ذلك  أثر  وقد  الأعمال.  جدول  ببنود  المتعلق  الأفريقي 
العمل الجيد للدورة المشتركة، لا سيما بالنظر إلى أن النزاعات 
مجلس  أعمال  جدول  على  كبير  حد  إلى  مدرجة  أفريقيا  في 

الأمن. 

وللأسف، على الرغم من بذل قصارى جهودنا، لم يرد 
على  مؤخرا  إلا  الأفريقي  للاتحاد  التابع  والأمن  السلم  مجلس 
البيان المشترك  رسائلنا المتكررة بشأن أحدث صيغة لمشروع 
العديد  أيار/مايو، ويتضمن  نيويورك في 23  الذي نوقش في 
من المسائل المعلقة. وهذه التطورات تمثل علامات مثيرة للقلق 
والأمن  السلم  مجلس  مع  الأمن  مجلس  عمل  لمستقبل  بالنسبة 
بالسلام  المتصلة  المسائل  في  له  الرئيسي  الشريك  يمثل  الذي 
والأمن في أفريقيا. وبينما يشرع من سيخلفنا في تولي مهامه 
الآن والتحضير للدورة المشتركة الحادية عشرة، التي ستعقد في 
أديس أبابا، فإن الأمر يستوجب معالجة هذه المسائل بعناية. 

وكان محور التركيز الثاني لنشاطنا في هذا العام التحضير 
السلام ومجلس  بناء  التعاون بين لجنة  لاجتماع بشأن تحسين 

الأمن في الحفاظ على السلام في أفريقيا. 

واستندت هذه الجلسة إلى اتخاذ القرار 2282 )2016(، 
والذي أعرب المجلس فيه عن عزمه على أن يطلب مشورة 
بناء  لجنة  من  منتظم  بشكل  هة  وموجَّ واستراتيجية  محددة 
السلام، وعلى أن يتداول بشأن تلك المشورة ويستفيد منها. 
بناء  لجنة  حتما  سيجعل  إنه  إذ  ملحوظا،  تطورا  هذا  وكان 

السلام هيئة هامة جدا في عمل المجلس.

لتقييم  فرصة  العامل  الفريق  لأعضاء  المناقشة  وأتاحت   
ولجنة  الأمن  مجلس  بين  العلاقة  تعزيز  بها  يمكننا  التي  الكيفية 
السلام  بناء  للجنة  التي يمكن بها  الكيفية  السلام، وتقييم  بناء 
أن تكون أكثر صلة بعمل مجلس الأمن، مع الأخذ في الاعتبار 
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دورها في مد الجسور، وأن تسهم في التغلب على مشكلة تم 
اكتشافها - عدم التزامن أو وجود عقلية الصومعة - والتي تم 
تحديدها بوصفها إحدى المشاكل التي تؤثر على عمل الأمم 

المتحدة.

العامل  للفريق  السنوي  البرنامج  يشمل  بأن  ونوصي 
السلام.  على  والحفاظ  السلام  بناء  موضوعي  المخصص 
عقب  المختارة  المواضيع  الرئيس  يقترح  بأن  كذلك  ونوصي 
العامة.  الأمانة  في  الصلة  ذات  الهياكل  مع  مشاورات  إجراء 

وهذا يتماشى أيضا مع القرار 2282 )2016(.

وفي الختام، نود أن نشكر أعضاء الفريق العامل المخصص 
والأمانة العامة على إسهاماتهما القيمة في دعم عمل الرئيس. 
الفريق  رئاسة  تمنياتنا لمن سيخلفنا في  أفضل  نعرب عن  كما 

العامل.

الرئيس )تكلم بالإسبانية(: أشكر السفير غسبار مارتنس 
على إحاطته الإعلامية.

سأدلي الآن ببيان بصفتي رئيس لجنة مجلس الأمن المنشأة 
الأمن  مجلس  لجنة  ورئيس   )2004(  1540 بالقرار  عملا 

المنشأة عملا بالقرار 1718 )2006(.

ما فتئت إسبانيا توضح، في سياق رئاستها لثلاث لجان 
معنية بعدم الانتشار، أن دورها الرئيسي هو السعي إلى إيجاد 
توافق في الآراء. وبوصفنا العناصر الرئيسية المحركة في هذه 
المهمة، فإننا نعمل بطريقة مسؤولة، وقبل كل شيء، بشفافية. 
وأنا  المجلس.  أعضاء  تعاون  دائما على  نعوّل  السبب،  ولهذا 
التي ساعدونا بها على  الطريقة  أشكرهم على دعمهم وعلى 

حل المشاكل.

الآن، هناك ثلاثة أفكار، في رأيي، من شأنها أن تسهم في 
تحسين فعالية اللجان. 

الأولى هي الجدوى. وأعتقد أنه ينبغي تجنب الشكليات 
في جلسات مجلس الأمن، حيث ينبغي أن يكون هناك تركيز 
أنه  وأعتقد  الصلة.  ذات  المسائل  وتحليل  مناقشة  على  أكبر 
يقدمها  التي  الإعلامية  الإحاطات  تتجنب  أن  الضروري  من 
الرئيس إلى المجلس القراءة الآلية لنص سبق تعميمه والذي قد 
يكون أحيانا غير مفهوم، ليس بالنسبة لغير الخبراء فحسب، 
ولكن أيضا لرؤساء اللجان أنفسهم. ومن ثم، ينبغي أن تكون 
الإحاطات الإعلامية بسيطة وأن تتيح المجال لإجراء مناقشة 

موضوعية.

في  أساسية  الشفافية  إن  الشفافية.  هي  الثانية  والفكرة 
مجال  في  سيما  لا  قراراتها،  عن  التعبير  وفي  اللجان  أعمال 
تفهم،  أن  على  قادرة  الدول  تكون  أن  وينبغي  الجزاءات. 
بوضوح تام وببساطة، الالتزامات التي يجب عليها الوفاء بها. 
إدارة  العامة في  الأمانة  أحرزته  الذي  بالتقدم  أرحب  لذلك، 

المواقع الشبكية للجان.

والثالثة هو الوحدة. إذ يجب أن يتصرف المجلس متحدا 
في اتخاذ القرارات وتنفيذها. وينبغي تجنب الأحكام الغامضة، 

والتي تخلق حالات من عدم التيقن وتجعل التنفيذ صعبا.

 وأود أن أضيف فكرة رابعة إلى تلك الأفكار الثلاث. 
إنني أؤيد تماما المقترحات الخمسة التي طرحها سفير نيوزيلندا، 
والتي تبدو في نظري مثالية، ومن بين تلك المقترحات الخمسة، 
أود أن أؤكد بشكل خاص على مقترح واحد: إن ضرورة 
الحصول على 15 صوتا مؤيدا، وهو ما يُحول اللجان في نهاية 
المطاف إلى تجمعات لـ 15 وفدا لكل منها الحق في النقض، 

تجعل عملية صنع القرارات في اللجان صعبة.

اللجان  في  معينة  مسائل  إلى  بإيجاز  أشير  أن  الآن  أود 
بالقرار  المنشأة عملا  الأمن  ترأستها: لجنة مجلس  التي  الثلاث 
1737 )2006( ولجنة القرار 1718 واللجنة المنشأة عملا 

بالقرار 1540.
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فيما يتعلق بلجنة القرار 1737، كانت فرحتي الكبرى 
هي رؤيتها تختفي في كانون الثاني/يناير. فتوقيع الاتفاق النووي 
في عام 2015، بفضل جهود الكثيرين، مكن الدبلوماسية من 
للقرار 2231  الكامل  التنفيذ  بأن  ثقة  على  وإنني  الانتصار. 

)2015( سيتيح المجال لتسوية هذه المسألة نهائيا.

وفيما يتعلق باللجنة المنشأة عملا بالقرار 1718، كان 
البرنامج  الجزاءات موجهة حصرا ضد  أن  دائما  الواضح  من 
شعب  ضد  وليس  التسيارية،  والقذائف  العسكري  النووي 
جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية. وهذا هو ما حدا بالمجلس 
إلى اتخاذ القرارين 2270 )2016( و 2321 )2016(، وقد 

حرصنا دوما على عدم الإضرار بالحالة الإنسانية.

وفي الأشهر المقبلة، لا يزال هناك الكثير مما ينبغي القيام به، 
وأنا واثق من أن الرئاسة الإيطالية ستفعل ذلك بمهارة. فعلى 
سبيل المثال، إذا جاز لي أن أقدم توصية، سيكون من المفيد 
القرار 2321 )2016(.  عقد جلسة إحاطة مفتوحة بشأن 
وهي ضرورية كي يُفَسَر لأعضاء الأمم المتحدة مختلف جوانب 

تنفيذ قرار معقد مثل القرار 2321 )2016(. 

ومن الواضح أنني قد فشلت في جهودي الرامية إلى رؤية 
لجنة القرار 1718 تختفي، ولكنني لم أفقد الأمل في أن يحدث 
يانغ كي  بيونغ  أيدي  في  والأمر  القريب.  المستقبل  في  ذلك 
للجزاءات. وكما هو  الدولية وتضع نهاية  الشرعية  إلى  تعود 

الحال دائما، لدي ثقة في طريق الدبلوماسية والحوار. 

سوى  يوجد  فلا  القرار 1540،  بلجنة  يتعلق  فيما  أما 
القليل لإضافته. لقد كانت الأنشطة خلال السنتين الماضيتين 
قبل  واتخذنا  العالمي  الاستعراض  بشأن  بجد  وعملنا  مكثفة. 
بضعة أيام، تحت رئاسة وزير خارجية بلدي، القرار 2325 
مع   ،)2004(  1540 القرار  يستكمل  الذي   )2016(
جميع  أشكر  أن  وأود  والوقائي.  التعاوني  نهجه  على  الحفاظ 

أعضاء مجلس الأمن على مساعدتهم في هذا الجهد. 

بوجه  مشيرا  نهائية،  شكر  كلمة  أقدم  أن  أود  وأخيرا، 
خاص إلى الأشخاص الذين كانوا ضمن “أسرتنا” في إدارة 
المتحدة  الأمم  ومكتب  الأمن  مجلس  شؤون  شعبة  اللجان: 
لشؤون نزع السلاح وفريق خبراء لجنة القرار 1540 وفريق 
بالقرار 1718. فمن دونهم، من  المنشأة عملا  اللجنة  خبراء 
مديري هذه الهيئات أو منسقيها إلى الموظفين القائمين على أمر 
المراسلات أو الصفحات الشبكية، ما كان بوسعنا الاضطلاع 
بمهمتنا. فقد كانوا أعيننا وآذاننا. وتمكنوا من إسداء المشورة 
لنا وإبلاغنا ودعمنا بصبر ودقة فنية. ونحن سنفتقدهم جميعا، 
كما أننا سنفتقد زملاءنا في مجلس الأمن. وسندعمهم جميعا 

من الجانب الآخر لهذه الطاولة.

أستأنف مهامي بصفتي رئيس المجلس.

أعطي الكلمة الآن للسفير إبراهيم.

السيد  يراهيم )ماليزيا( )تكلم بالإنكليزية(: أشكركم، 
السيد الرئيس، على إتاحتكم هذه الفرصة لأعضاء مجلس الأمن 
المنتهية ولايتهم للتأمل في عملنا في قيادة هيئات المجلس الفرعية 
على مدى العامين الماضيين. فقد تشرفت ماليزيا برئاسة الفريق 
المسلح،  والنزاع  بالأطفال  المعني  الأمن  لمجلس  التابع  العامل 
 1970 بالقرار  عملا  المنشأة  الأمن  مجلس  لجنة  وكذلك 
الملاحظات  بعض  أشاطركم  أن  وأود  ليبيا.  بشأن   )2011(

التي جمعت أثناء ولايتنا، بدءا بالفريق العامل.

السلم  عن صون  المجلس  مسؤولية  نشعر بحجم  لا  إننا 
والأمن على الإطلاق بصورة أعمق مما نشعر بها عندما ننظر 
في الأثر المدمر للنزاع المسلح على الأطفال. وقد شهد العامين 
الماضيين، للأسف، تدهورا خطيرا في وضع الأطفال في العديد 
من البلدان المتضررة من النزاع، علاوة على اتجاهات وتحديات 
غير مسبوقة تتصل بضمان حمايتهم. وقد ركزت ماليزيا، في 
الاضطلاع بمسؤولية رئاسة الفريق العامل ومعالجة التحديات 
التي تواجهه، على تعزيز الإطار المعياري لجدول أعمال المجلس 
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بشأن الأطفال والنزاع المسلح، فضلا عن تعميم مسألة حماية 
الطفل في عموم أعماله. وقد واصلنا كذلك، حيثما أمكن، 
التقليد المتمثل في النهج الابتكارية التي اتسمت بها روح الفريق 

العامل أول ما أنشئ.

حزيران/يونيه  في  رئاستنا  خلال   - المجلس  اتخذ  وقد 
الأعمال  المعياري لجدول  الإطار  بتعزيز  يتعلق  فيما   ،2015
الأطفال  اختطاف  أدخل  الذي   )2015(  2225 القرار   -
إلى  العام،  الأمين  تقرير  مرفق  للإدراج في  كموجب خامس 
وتشويههم؛  وقتلهم  واستخدامهم؛  الأطفال  تجنيد  جانب 
واغتصابهم أو غيره من أشكال العنف الجنسي التي تستهدف 
الأطفال؛ وشن الهجمات على المدارس والمستشفيات. وبالتالي 
فقد وسع نطاق الأدوات المتاحة لتمكين مجلس الأمن والأمم 
التصدي للانتهاكات الجسيمة ضد الأطفال، بما  المتحدة من 
في ذلك تلك التي ترتكبها الجماعات المسلحة من غير الدول.

وقد اعتمدنا، خلال العامين اللذين تقلدت فيهما ماليزيا 
في  الأطفال  حالة  بشأن  استنتاجات  العامل،  الفريق  رئاسة 
والعراق  وأفغانستان  السودان  جنوب  في  المسلحة  النزاعات 
العامل، على  الفريق  الوسطى، وفقا لولاية  أفريقيا  وجمهورية 
النحو المنصوص عليه في القرار 1612 )2005(. وفيما يتعلق 
الفاعلة  والجهات  النزاعات  في  للأطراف  بتوصيات  بالخروج 
المعنية بحماية الطفل لكل حالة قطرية بعينها، فقد كنا ندرك 
عدم وجود آلية للمتابعة المنتظمة لتنفيذ وثائق الاستنتاجات. 
تدرج  العامل  الفريق  استنتاجات  جميع  فإن  لذلك،  ونتيجة 
أحكاما تشجع على المشاركة المستمرة في جهود حماية الطفل 
مع الدول الأعضاء والجهات الفاعلة الدولية المعنية، بما في ذلك 
الجهات المانحة. وعلى الرغم من أننا لم نجد الفرصة للانخراط 
في عملية متابعة خلال ولايتنا، فإننا نأمل أن يهيئ ذلك موطئ 
الفعال  التنفيذ  لكفالة  عليه  للبناء  المستقبل  في  للرؤساء  قدم 

لاستنتاجات الفريق العامل.

كما أننا سعينا إلى مواصلة جهود أسلافنا لضمان تعميم 
شواغل حماية الطفل بصورة كافية في العمل الأوسع للمجلس، 
المتحدة  الأمم  عمليات  ولايات  وتجديد  إنشاء  ذلك  في  بما 
للسلام. لقد كان إنشاء كيان لحماية الأطفال في بعثات الأمم 
تعزيز  في  حاسما  تطورا  مستشارين  تعيين  خلال  من  المتحدة 
تنفيذ جدول الأعمال المتعلق بالأطفال والنزاع المسلح. ولذلك 
يلزم مواصلة إعطاء المستشارين في مجال حماية الأطفال ولاية 
فعالة وتخصيص الموارد التي يحتاجون إليها للاضطلاع بعملهم 

الهام في الميدان. 

به لجان  تضطلع  الذي  الدور  أهمية  على  أكدنا  وبالمثل، 
الجزاءات ذات الصلة في استخدام الأسماء الخاضعة للجزاءات 
لمحاسبة المسؤولين عن الانتهاكات والتجاوزات ضد الأطفال، 
بما في ذلك تجنيد الأطفال واستخدامهم في النزاعات المسلحة. 
وقد واصلنا، في ذلك الصدد، دعم تبادل المعلومات مع لجان 
الجزاءات ذات الصلة، بما في ذلك من خلال إحاطات إعلامية 
بالأطفال  المعنية  العام  للأمين  الخاصة  الممثلة  قبل  من  دورية 

والنزاع المسلح.

كما قدنا الممارسة المتمثلة في دعوة الممثلة الخاصة المعنية 
بالأطفال والنزاع المسلح لتقديم إحاطات إعلامية مشتركة إلى 
الفريق العامل ولجان الجزاءات ذات الصلة كجزء من الجهود 
الرامية إلى تعزيز التفاهم والتعاون بشأن العمل التكاملي للهيئات 
الفرعية. ونعتقد أنه يمكن مواصلة استكشاف هذا المنبر للتلاقح 
هذه  وأغتنم  الطفل.  مسألة حماية  بشأن  الفرعية  الهيئات  بين 
الفرصة لأعرب عن عميق تقديري للسيدة ليلى زروقي، الممثلة 
المسلح ولمكتبها ولليونيسيف، على  الخاصة للأطفال والنزاع 
الطفل.  بالتمسك بحماية حقوق  والتزامهم  الدؤوب  تفانيهم 
حماية  مجال  في  المتحدة  الأمم  مستشاري  بجميع  أشيد  كما 
الذين  المتحدة  الأطفال وغيرهم من مسؤولي وموظفي الأمم 
ينفذون برنامجها بشأن الأطفال والنزاع المسلح على الأرض، 
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فضلا عن الجهات الفاعلة في المجتمع المدني. وعلى الرغم من 
أن فترة عضويتنا في المجلس قد شارفت نهايتها، فإن تضامننا 

مع هذا البرنامج الهام والتزامنا تجاهه سيستمر.

أنتقل الآن إلى اللجنة المنشأة عملا بالقرار 1970 )2011( 
بشأن ليبيا. نظرا لأنني قدمت إحاطة إعلامية للمجلس بصفتي 
رئيس اللجنة قبل أسبوعين )انظر S/PV.7827(، فإنني لا أعتزم 

التوسع كثيرا في تفاصيل عملها.

مرت ليبيا في السنتين الماضيتين، أثناء رئاسة ماليزيا للجنة، 
بأوقات صعبة جدا. فقد كان المشهد السياسي منقسما، وقد 
للجنة  كرئيس  ولايتنا  فترة  من  الأول  النصف  معظم  شهد 
السياسي  الاتفاق  على  التفاوض  على  تعمل  وهي  الأطراف 
الليبي. ولا تزال عملية إنشاء حكومة وفاق وطني غير مكتملة، 
وصول  ومنذ  سنة،  قبل  السياسي  الاتفاق  اعتماد  بعد  حتى 
المجلس الرئاسي إلى طرابلس. ولذلك فقد تعين أن تتم موازنة 
عمل اللجنة خلال هذه الفترة بعناية ودقة لضمان ألا يتعارض 
نظام الجزاءات في عام 2015 مع العملية السياسية، وأنه يدعم 

إنشاء حكومة وفاق وطني في عام 2016. 

اللجنة  المعروضة على  المسائل  أن  وبناء على ذلك، وإذ 
خلال عام 2015 كانت موزعة بالتساوي، فقد كانت هناك 
معظمها في  عام 2016،  من  الثاني  النصف  زيادة كبيرة في 
وقد  التدابير.  نطاق  بشأن  إرشادات  على  للحصول  طلبات 
أصدرت اللجنة، في ذلك الصدد، مذكرة إضافية للمساعدة 
الإشعارات  لتلك  تحديثات  أدرجت  وكذلك  التنفيذ،  على 
مرتين في عام 2016. وقد هدفت تلك الإشعارات إلى توفير 
الصلة، فضلا عن  ذات  الجزاءات  لتدابير  الوضوح  من  المزيد 
مساعدة الدول الأعضاء على الوفاء بالتزاماتها بتنفيذ قرارات 

مجلس الأمن بشأن ليبيا.

وقد راقبت اللجنة، خلال عامي 2015 و 2016، عن 
كثب حظر الأسلحة، وخاصة بشأن حركة الأسلحة والأعتدة 

العسكرية إلى ليبيا، فضلا عن خطر تحويلها. وقد كان من أبرز 
التغييرات التي أدخلت على نظام الجزاءات الإذن الذي يسمح 
للدول الأعضاء باعتراض السفن، التي يعتقد أنها تنتهك حظر 
توريد الأسلحة، في أعالي البحار. وعلى الرغم من الجهود التي 
بذلتها اللجنة، لا يزال الحصار ينتهك، مع ورود تقارير عن 
زيادات في تدفق الأسلحة والعتاد العسكري ووجود المرتزقة 
والقوات العسكرية الأجنبية في ليبيا، فضلا عن الغارات الجوية 

الأجنبية.

اللجنة، تدابير  الرئيسية الأخرى من عمل  ومن الجوانب 
تجميد الأصول التي تهدف إلى حماية الأصول العامة في ليبيا من 
أجل إتاحتها في نهاية المطاف للشعب الليبي. وبالمثل، لا تزال 
اللجنة ملتزمة بحماية موارد ليبيا الطبيعية في سياق نفس القضية. 
وفي ذلك الصدد، فإن إدراج السفينة ديستيا أميا ورفع اسمها 
اللجنة  القائمة لاحقا هي قصة نجاح تبرهن على تصميم  من 
على دعم حكومة الوفاق الوطني وضمان أن تستخدم الموارد 
أود أن أسلط  الليبي. وهنا  الشعب  ليبيا من أجل  الطبيعية في 
الضوء على المساهمة الهائلة والجهود الدؤوبة لفريق الخبراء التابع 
للجنة. فقد كان عنصرا حيويا في عمل اللجنة، ولا سيما في 
رصد وتعزيز تنفيذ تدابير الجزاءات ذات الصلة. ونتيجة لذلك، 
الفريق.  توصيات  لمتابعة  إجراءات  اتخاذ  على  اللجنة  دأبت 
وأغتنم هذه الفرصة لأعرب عن تقديرنا وامتناننا لفريق الخبراء 

على عملهم الممتاز في ذلك الصدد.

وللمضي قدما، نود أن نشجع الرئيس الجديد على مواصلة 
التوقيت  ليبيا، بحسب  إلى  زيارة  ترتيب  إمكانية  السعي وراء 
من  أحد  لا  أن  المؤسف  فمن  المناسبة.  والظروف  المناسب 
رؤساء اللجنة، بمن فيهم شخصي، تمكن من القيام بهذه الزيارة 
منذ إنشاء اللجنة في عام 2011. وينبغي، في الوقت نفسه، 
والمجتمع  الإقليميين  الشركاء  مع  الانخراط  تعزيز  يستمر  أن 
الدولي. ويجب أن يعمل الشركاء الإقليميين والمجتمع الدولي 
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جنبا إلى جنب، في دعم عملية الانتقال التي يقودها الليبيون، 
وأن يرتقوا إلى مستوى مسؤولياتهم والتزاماتهم باحترام وتنفيذ 

قرارات مجلس الأمن ذات الصلة.

كما ينبغي للشركاء الإقليميين والمجتمع الدولي مساعدة 
السلطات الليبية والتعاون معها، ولا سيما في ظل المناخ الحالي 

الذي يفتقر فيه الليبيون إلى الوسائل اللازمة للقيام بذلك.

وأخيرا، أود أن أعرب عن خالص تقديرنا لجميع أعضاء 
من  قدموه  ما  على  الخبراء  ولفريق  تعاونهم،  على  اللجنة 
إسهامات، وبخاصة إلى فرع الأجهزة الفرعية لمساعدتهم القيمة 
لما  المتحدة  الأمم  أعضاء  جميع  أشكر  كما  المعارف.  وعمق 

قدموه من دعم وتعاون خلال فترة سنتين من رئاسة بلدي.

وفي الختام، أود أن أؤكد لوفد السويد - الذي سيخلف 
ماليزيا بوصفه رئيس الفريق العامل المعني بالأطفال في النزاع 
 1970 بالقرار  عملا  المنشأة  الأمن  مجلس  ولجنة  المسلح 
التمنيات  وأفضل  تعاوننا  كامل   - ليبيا  بشأن   )2011(

بالنجاح في عام 2017.

الرئيس )تكلم بالإسبانية(: أود أن أتوجه بجزيل الشكر 
ولا  الإعلامية،  إحاطاتهم  على  ولايتهم  المنتهية  الرؤساء  إلى 
بمدة  التقيد  أجل  من  كبيرا  جهدا  بذلوا  الذين  أولئك  سيما 

الدقائق الخمس. 

رُفعت الجلسة الساعة 16/05


